

Le Mercredi des Illustres – N°9 Henri BATIFFOL

« Cette ouverture au monde et au droit comparé, cette recherche jamais achevée de solutions cohérentes adaptées à la diversité et à la variabilité des situations produites par les échanges internationaux, cette attention soutenue à la jurisprudence et aux besoins nouveaux qu'elle révèle sont les grandes leçons que nous a léguées Henri Batiffol »¹.



Biographie² : Henri BATIFFOL est né à Paris le 16 février 1905. Il soutient sa thèse de doctorat en 1929 et sera agrégé en droit privé en 1931. À la suite de son affectation à Lille où il enseignera le droit civil, l'obtention de la bourse Rockefeller lui offrira l'opportunité d'étudier aux Etats-Unis (notamment à Harvard, Northwestern et Berkeley). Henri BATIFFOL sera mobilisé en 1939-1940 comme capitaine des transmissions mais ne cessera pas d'enseigner malgré l'occupation. Il donnera son premier cours de droit international relatif à la nationalité et aux conflits de lois dès 1944, en remplacement de Gilbert GIDEL (alors recteur de Paris). En 1947 il devient Doyen de la Faculté de Lille.

C'est ensuite à Paris et à l'Académie de droit international de La Haye qu'il enseignera le droit international privé et la philosophie du droit. En parallèle des enseignements dispensés, il intégrera le Comité de direction des archives de philosophie du droit ; il sera vice-président de l'Institut de droit international et enfin, présidera le Comité français de droit international privé. Henri BATIFFOL prendra sa retraite en 1975 et sera élu à l'Académie des sciences morales et politiques en 1975, avant de mourir le 20 novembre 1989.

Spécialités : Droit international privé, philosophie du droit.

Thèse : « *L'influence de la loi française sur la capacité civile des étrangers en France* » sous la direction de JULLIOT DE LA MORANDIERE, soutenue en 1929³.

Ouvrages et articles majeurs⁴ :

Aspects philosophiques du droit international privé, Paris, Dalloz, 1956.

*Traité de droit international privé*⁵.

Problèmes de base de philosophie du droit, Paris, L.G.D.J, 1979.

Divers : Henri BATIFFOL fut rédacteur en chef puis directeur de la *Revue critique de droit international privé*. Il a influencé la culture juridique française et a notamment inspiré certains arrêts de la Cour de cassation en droit international privé, terrain de prédilection sur lequel il se distinguait de BARTIN et NIBOYET en défendant ses convictions.

Henri BATIFFOL affirmait la nécessaire coexistence des ordres juridiques étatiques et justifiait ainsi le mécanisme du renvoi en tant que moyen de coordination entre les différents systèmes. Il défendait le rattachement du statut personnel à la loi nationale plutôt qu'à la loi du domicile et soutenait les effets intégrateurs de l'école et du mariage.

Pendant l'occupation il a fait partie de ces auteurs engagés qui n'hésitaient pas à dénoncer, lors de leurs cours, les fameux décrets de dénaturalisation. En parallèle du droit international privé, Henri BATIFFOL a également beaucoup écrit en philosophie du droit.

¹ Paul LAGARDE à propos d'Henri BATIFFOL dans la préface du *Traité de droit international privé*, Tome I, 8ème éd. LGDJ 1993 (BU Arsenal, KJV.360.BAT).

² « Henri BATIFFOL » in *Dictionnaire historique des juristes français XII-XX^e siècle*, sous la direction de P. ARABEYRE, J.-L. HALPERIN et J. KRYNEN, p.66 (BU Arsenal côte KJV170/DIC).

³ Paris, Sirey, 1929 (BU Arsenal côte KJV164/R2/423).

⁴ Afin d'avoir une vision d'ensemble des articles d'Henri Batiffol en droit international privé et en philosophie du droit, outre la *Revue critique de droit international privé*, les étudiants du Master 2 vous conseillent l'ouvrage : *Mélanges Henri BATIFFOL : Choix d'articles rassemblés par ses amis*, L.G.D.J, 1976 (BU Arsenal, G.101.33).

⁵ V. supra note n°1, repris par Paul LAGARDE.